

Administrateur-Délégué-Gérant

O. RANDOLET

Administration, Impressions et Annonces, TEL. 10.47
25, Rue Fontanelle, 25

Adresse Télégraphique: RANDOLET Havre

Le Petit Havre

REDACTEUR EN CHEF

J.-J. CASPAR - JORDAN

Téléphone: 14.80

Secrétaire Général: TH. VALLÉE

Rédaction, 35, rue Fontanelle - Tél. 7.60

ORGANE RÉPUBLICAIN DÉMOCRATIQUE

Le plus fort Tirage des Journaux de la Région

ABONNEMENTS

	Trois Mois	Six Mois	Un An
Le Havre, la Seine-Inférieure, l' Eure, l'Orne et la Somme.....	4 50	8 75	16 50
Autres Départements.....	6 75	11 50	22 50
Union Postale.....	10 00	20 00	40 00

On s'abonne également, SANS FRAIS, dans tous les Bureaux de Poste de France

ANNONCES

AU HAVRE..... BUREAU DU JOURNAL, 112, boulevard de Strasbourg.
A PARIS..... L'AGENCE HAVAS, 8, place de la Bourse, est seule chargée de recevoir les Annonces pour le Journal.
 Le PETIT HAVRE est désigné pour les Annonces Judiciaires et Légales

L'Interpellation Inutile

M. Paul Meunier, député de l'Aube, vait cru devoir, dans la séance de jeudi dernier, déposer une proposition tendant à lever l'état de siège. Mais bientôt cette proposition a pris l'allure d'une véritable interpellation et d'une interpellation véhémente contre la situation actuelle créée par le décret du 2 août dernier que le Parlement, trois jours après, transformait en loi. Ayant rappelé tout d'abord les paroles prononcées jadis par Challemeil-Lacour, en des circonstances bien différentes, contre le régime de l'état de siège (nom légal de la dictature), il a ajouté: « Jamais la France, à aucune époque, n'a été placée toute entière sous le régime de l'état de siège politique. »

Or M. Viviani, président du Conseil, n'a pas eu de peine à jeter à bas cette argumentation véritablement trop spécieuse. M. Paul Meunier avait parlé de dictature, et M. Viviani apparaissait donc comme un dictateur ordonnant des perquisitions, des arrestations. Or jamais d'ailleurs l'écho de faits semblables n'est parvenu jusqu'à lui par l'intermédiaire d'aucun membre du Parlement. Si, devant l'imminence du péril, le Parlement a voté l'état de siège, cette situation doit s'étendre à tout le territoire sans qu'il puisse être fait de distinction entre les pays situés dans la zone des armées et ceux qui se trouvent placés en dehors. Car l'état de guerre amène partout de grands mouvements de troupes et partout il faut pourvoir au ravitaillement.

« Dans ces conditions, s'est écrié M. Viviani, comment pourrais-je m'y prendre pour supprimer l'état de siège sans porter un dommage sérieux et véritable à la défense nationale? Juge de l'institution de l'état de siège, je suis juge de sa levée et j'estime que le moment n'est pas venu... Puisque je me trouve en présence d'une véritable interpellation, je demande à la Chambre de dire si le gouvernement a sa confiance. Le gouvernement estime que l'heure n'est pas venue de lever l'état de siège et je déclare que je ne garderais pas le pouvoir si la Chambre ne me donnait pas sa confiance. »

Les paroles du président du Conseil furent accueillies, sur tous les bancs de la Chambre, par de vifs applaudissements et il avait partie gagnée. Mais comme il ne voulait pas que la moindre équivoque subsistât en ce qui concerne la censure, il a tenu à préciser que si elle existait au point de vue civil, elle n'existait pas au point de vue politique. Car la Chambre et le Sénat continuent de siéger et le contrôle parlementaire s'exerce dans toute la plénitude de son droit.

D'ailleurs, M. Paul Meunier s'était-il complètement mépris sur certaines réclama-tions de la presse, dont il voulait se faire le défenseur, au sujet de la question de la censure.

« La presse, comme le lui explique très clairement le Temps, la presse n'a jamais protesté contre le principe d'une surveillance étroite des informations militaires ou diplomatiques, dont la publication intempestive pourrait contrarier l'œuvre de la défense nationale. La presse a cru simplement qu'il était de son droit vis-à-vis d'elle-même, et de son devoir à l'égard du public, de se plaindre d'une extension abusive donnée au principe de la censure. Elle a fait remarquer également les erreurs et les contradictions de jurisprudence qui laissent imprimer dans une partie du territoire les articles que l'on supprime ailleurs. Mais, quelles qu'aient été et quelles que soient encore les protestations ou les plaintes de la presse en ce qui concerne l'application de la censure, nous sommes assez patriotes pour ne pas réclamer notre liberté au prix de mesures prématurées comme la levée immédiate de l'état de siège dans la zone de l'intérieur. »

Cela est si vrai que, dès le mois d'août dernier, l'assemblée générale des représentants de toute la presse française a été elle-même d'avis que le gouvernement devait établir un *modus vivendi* permettant non de punir, mais de prévenir toute indiscrétion. Et tous les journaux, depuis ceux de droite jusqu'à ceux d'extrême gauche, sont unanimes pour juger que la proposition de M. Paul Meunier était inopportune et malencontreuse.

Lui-même a été convaincu, puisque, reconnaissant son erreur, il a retiré sa demande d'urgence. Autant dire qu'il a retiré sa motion. Comme le dit M. Pierre Renaudel, dans l'Humanité, c'est ce qu'il avait de mieux à faire.

EN L'HONNEUR DE LA SERBIE

A l'occasion de l'anniversaire du commencement de la guerre de l'indépendance serbe de mars 1904, le ministre de l'Instruction publique a décidé que, dans les écoles, la journée du 26 mars 1915 serait un jour consacré à célébrer les exploits et les vertus patriotiques du peuple serbe.

La Médaille militaire du général French

Le général de Lacroix, ancien généralissime, est allé au quartier général anglais remettre la Médaille militaire au général French.

La Piraterie allemande Un Sous-Marin allemand canonné en Manche

An lendemain même du jour où le sous-marin allemand U-8, atteint par les projectiles d'un destroyer de la flottille de Douvres, disparait à jamais au fond de l'eau, l'heureuse nouvelle nous parvient qu'un autre élément de la flotte sous-marine allemande a été canonné par notre flottille de la Manche.

Qu'est-il advenu du bâtiment? Le communiqué officiel ne le dit pas, mais il est à présumer qu'il a été gravement endommagé, coulé peut-être, car trois obus l'ont atteint.

Voici le texte du communiqué:

Des bâtiments de la deuxième flottille de la Manche ont canonné un sous-marin allemand du type « U-2 », qui, atteint par trois obus, plongeait et disparaissait.

Ce nouvel événement montre que la guerre aux pirates allemands se poursuit active.

Rappelons que le jeudi 5 février un hydravion français lança des bombes à Zeebrugge, sur un sous-marin allemand. Une terrible explosion s'ensuivit à bord, et le sous-marin coula.

Le mercredi 24 février, un bâtiment de la 2^e escadre légère française canonna un sous-marin allemand à 8 milles dans le sud-ouest du cap d'Alprech, près de Boulogne. Les sous-marins coulaient.

Le dimanche 28 février, un navire de commerce anglais, le vapeur *Thordis* coula un sous-marin allemand, au large de Beachy-Head, en se précipitant sur lui et l'éventrant avec sa proue.

Le 4 mars, le sous-marin U-8 était coulé en Manche par un destroyer de la flottille de Douvres.

Au total, quatre sous-marins allemands coulés et un sous-marin gravement atteint, peut-être détruit, entre le 4 février et le 5 mars.

Un yacht anglais a canonné l'« U-21 »

Une dépêche de la Haye annonce que la légation allemande se plaint de ce qu'un sous-marin ait été canonné par un yacht anglais dans le canal Saint-George, le 21 février.

Le sous-marin U-21, d'après le *Daily Chronicle*, fut bien canonné par un yacht, mais ce navire, qui fut offert à l'amirauté par son propriétaire au début de la guerre, fut, depuis cette époque, partie du service de patrouilles organisé le long des côtes du Royaume-Uni. Il croisait dans la mer d'Irlande au moment où le U-21 y accomplissait ses exploits. Le 21 février, vers neuf heures du matin, il fut prévenu que le pirate ennemi avait été aperçu entre Fish-guard et Rosslare.

Il s'y rendit aussitôt et, ayant rencontré le sous-marin, il ouvrit le feu sur lui avec ses deux canons, tira neuf projectiles, dont plusieurs sembleraient l'avoir atteint. Le sous-marin ayant disparu brusquement, le capitaine du yacht crut l'avoir sérieusement endommagé, sinon coulé.

Les déclarations allemandes montrent que le sous-marin a pu regagner son port.

LE PARLEMENT

SENAT
Séance du 5 Mars

La séance est ouverte sous la présidence de M. A. Dubost, président.

On ratifie les décrets financiers du 12 août et du 10 décembre 1914.

Puis le Sénat reprend la discussion des projets permettant de rapporter les décrets sur la naturalisation.

Les Naturalisations des sujets Allemands

La Commission propose pour l'article 1^{er} un nouveau texte déclarant obligatoire la déclaration des naturalisés des sujets allemands naturalisés postérieurement à l'adoption de la loi allemande du 27 juillet 1913 (Loi Deibrock).

M. Colin, rapporteur, soutient le nouveau texte.

M. De Selves demande que dans le premier paragraphe on dise: « sera déchu » au lieu de « pourra être déchu ».

M. Colin, la Commission et le Gouvernement acceptent l'amendement qui est voté ainsi que les deux premiers paragraphes de l'article 1^{er}.

L'amendement Jenouvrier, pris hier en considération, est adopté.

Cet amendement permet au gouvernement de conserver pour motifs graves les naturalisations qui ne lui paraissent pas devoir être rapportées.

M. Sarrien demande le renvoi à la Commission; il est adopté.

La suite de la discussion est fixée à demain.

LA GUERRE

215^e JOURNÉE

COMMUNIQUÉS OFFICIELS

Paris, 5 mars, 15 heures.

Au Nord d'Arras, près de Notre-Dame-de-Lorette, nous avons repris la plus grande partie de la tranchée avancée que nous avions perdue avant-hier et fait cent cinquante prisonniers.

L'ennemi a de nouveau bombardé la cathédrale de Reims.

En Champagne, au Nord de Souain, de Mesnil-les-Hurlus et de Beauséjour, rien de nouveau depuis le communiqué d'hier soir.

En Argonne, près de Vauquois, nous avons repoussé deux contre-attaques et réalisé de nouveaux progrès en infligeant à l'ennemi des pertes sensibles et en faisant de nombreux prisonniers. Nous sommes les maîtres de la majeure partie du village.

Paris, 23 heures.

En Belgique, dans la région des dunes, nous avons solidement organisé la tranchée avancée enlevée hier par nos troupes.

Les Allemands ont essayé de pousser leurs tranchées en contact avec les nôtres. A douze reprises, notre feu les a dispersés.

Au Nord d'Arras, nos contre-attaques dans la région de Notre-Dame-de-Lorette ont été couronnées d'un plein succès. Dans la soirée de jeudi, nous avons pris une compagnie avec mitrailleuses.

Dans la journée de vendredi, sur une nouvelle attaque de l'ennemi, nous avons riposté et refoulés les assaillants au delà de leur point de départ. Nous avons repris des éléments avancés restés depuis deux jours en leur possession et fait de nombreux prisonniers.

Reims a été bombardée toute la journée.

En Champagne, dans la région de Perthes, progrès marqués.

Dans la soirée de jeudi, une compagnie de la garde s'est trouvée encerclée dans nos lignes et est restée entre nos mains malgré les efforts tentés pour la dégager.

Dans la journée de vendredi, nous avons gagné du terrain sur tout le front. Nous avons enlevé une tranchée au Nord-Ouest de Perthes, occupé au Nord même du village un saillant où nous avons fait des prisonniers.

Nous avons conquis six cents mètres de tranchées sur deux cents mètres de profondeur au delà de la croupe qui est au Nord-Est de Mesnil, et progressé dans les bois voisins.

Enfin, nous nous sommes rendus maîtres de plusieurs tranchées dans des ravins, au Nord-Ouest de Beauséjour.

De l'aveu des prisonniers, les pertes de l'ennemi sont extrêmement élevées.

LA GUERRE AÉRIENNE

Deux avions allemands forcés d'atterrir à Compiègne

Un avion britannique volant à l'arrière des lignes allemandes a attaqué hier à diverses reprises deux avions ennemis qu'il contraignit à atterrir à Compiègne.

Un Taubé mis en fuite

Un Tauba a tenté hier de survoler Compiègne. La fusillade l'obligea à s'éloigner rapidement.

Un Hydravion allemand perdu

D'après une dépêche d'Ymuiden, un pilote dit avoir remorqué un hydravion, dans la nuit de mercredi, sur une certaine distance.

La remorque s'étant rompue, l'appareil partit à la dérive dans la direction du Nord. L'appareil a été aperçu jeudi matin de la côte, près d'Esmon.

On suppose que cet appareil est le même que montaient les deux aviateurs allemands anquels on porta récemment secours et qui furent ramenés à Lowestoft.

Les Pertes Allemandes en Champagne

La Gazette de Cologne annonce que le roi de Saxe a envoyé un régiment d'infanterie de réserve n° 107, du 12^e corps d'armée, un télégramme de sympathie et d'admiration à l'occasion des pertes importantes éprouvées par ce régiment en Champagne.

Le moral de nos troupes est excellent.

En Argonne, à Vauquois, nous avons fait d'importants progrès dans la partie Ouest du village où les Allemands se maintiennent encore.

Au bois Le Prêtre (Nord-Ouest de Pont-à-Mousson), une attaque allemande a été facilement repoussée.

Dans la région de Badonvillier et dans la région de Celles, nos attaques ont progressé jusqu'au contact immédiat des fils de fer de l'ennemi.

Nous avons repoussé une contre-attaque en Alsace à l'Hartmannswillerkopf et avons enlevé des tranchées, un fortin et pris deux mitrailleuses.

Official Report of the French Government

March 5. — 3 p. m.

North of Arras, near Notre-Dame-de-Lorette, we have taken a great part of the trench which we lost, and we have made 150 prisoners. The foe again bombarded the cathedral of Reims.

Nothing new in Champagne. In Argonne, near Vauquois, we repelled two counterattacks and made new progress, inflicting heavy losses on the enemy and making numerous prisoners; we hold the greatest part of the village.

COMMUNIQUÉ RUSSE

Petrograd, 5 mars.

Sur le front qui s'étend entre le Niémen et la Vistule, notre offensive se poursuit sur les rives d'Olika.

L'ennemi se maintient dans les passages lacustres près de Saint et de Seroc.

Dans la région de Grodno, nos troupes continuent à progresser.

Près d'Ossovietz, un duel d'artillerie opiniâtre continue.

A l'Est de Jedwabno, nos troupes ont atteint les lignes de tranchées ennemies et livrent des combats corps à corps dans la région des villages de Moezarce et de Sestranka.

Nous développons notre succès près de Kerzec, où une brigade allemande a été délogée et où le village a été pris.

Nous avons porté le nombre de nos prisonniers à 21 officiers et 600 soldats.

Entre l'Orzic et la Vistule, des combats particulièrement acharnés sont engagés à Suttner, entre Miawa et Kersale.

Dans les Carpathes, entre l'Ondawa et le San, les Autrichiens continuent jour et nuit, malgré les pertes importantes qu'ils éprouvent, leurs attaques infructueuses contre nos positions. Nos troupes les repoussent avec des grenades à main et par des contre-attaques à la baïonnette, au cours desquelles nous avons réussi à capturer de nombreux prisonniers et à prendre plusieurs mitrailleuses.

Dans la Galicie orientale, les arrières-gardes autrichiennes tentent de se maintenir sur la rivière de Lukwa et, plus loin, jusqu'à Jezoupol.

Au cours de la dernière journée, nous avons capturé, dans les Carpathes et dans la Galicie orientale, 47 officiers, 3,000 soldats et 16 mitrailleuses.

SUR LE FRONT RUSSE

Les Allemands roulent en désordre vers la Prusse orientale

On mande de Petrograd au *Secolo*: Les Allemands sont en pleine retraite à l'Ouest de la Narew, probablement aussi sur la ligne du Niémen. Sur plusieurs points, leur retraite a lieu en grand désordre. Ils cherchent à gagner la frontière.

Soivent des renseignements puisés à bonne source, on peut affirmer que les Allemands sont obligés d'opérer un recul général dans la région de la Prusse orientale. Ils ont, du reste, déjà transporté ailleurs les effectifs amenés pour leur offensive de février. D'autres forces, dirigées contre les Russes dans les Carpathes, ont quitté cette région. On évalue à douze corps d'armée les soldats qui voyagent actuellement sur les lignes de chemins de fer allemands et qui sont acheminés vers une direction restée inconnue. On suppose que ces effectifs sont concentrés le long de la Vistule.

En Galicie

Londres, 4 mars. Le général Brussiloff a remporté un important succès à Baligród, dit le correspondant Petrograd du *Times*, et a infligé des pertes exceptionnelles élevées aux Autrichiens qui essayaient une fois de plus de marcher au secours de Przemyśl.

Bien que le rappel des troupes allemandes de la région de Tuhala enlève un peu de leur importance aux opérations de Galicie, il y a des raisons de croire que les Autrichiens continueront la lutte, dépensant des réserves considérables, mais de qualité inférieure.

L'ATTAQUE des Dardanelles

Après un délai de près d'une semaine, causé par un brouillard et la pluie, les opérations contre les Dardanelles ont vigoureusement repris. Cette attaque contre Constantinople est suivie avec l'attention la plus vive; c'est incomparablement l'épisode le plus pittoresque de la guerre. Jusqu'ici on s'était habitué à regarder les défenses côtières comme ayant sur les navires de grands avantages naturels, et, avant la guerre, il est probable qu'on n'eût pas trouvé un expert pour recommander l'attaque de forts par des navires de guerre. Mais les progrès immenses qu'ont faits les canons de marine, ont transformé le problème. La valeur des aéroplanes comme auxiliaires de la flotte a également été établie de manière formelle par l'expérience faite aux Dardanelles.

Continuant leur bombardement victorieux des forts et des batteries turcs, les cuirassés de la flotte franco-anglaise s'attaqueront bientôt à la partie la plus étranglée du détroit où, en face de la petite ville de Chanak (Dardanelles), situé sur les côtes d'Asie, s'élève, en terre d'Europe, la petite ville de Kilit-Bahr.

Le nettoyage des champs de mines marines se fait peu à peu, patiemment, courageusement, et le « nettoyage » des fortifications turques de la côte suit la même progression.

Déjà, comme on le sait, trois contre-torpilleurs français sont allés en reconnaissance audacieuse, sous le feu des Turcs, jusqu'à hauteur de cet étranglement.

Les dernières opérations accomplies sont retracées dans le communiqué officiel suivant de l'amirauté britannique, en date du 5 mars:

OFFICIEL. — L'attaque des fortresses des Dardanelles a continué hier.

L'amiral n'a pas encore rendu compte des résultats obtenus à l'intérieur du détroit.

A l'extérieur, le *Dublin* a démolit le poste d'observation de la péninsule de Gallipoli; le *Sphinx* a bombardé à coups de canons les troupes rassemblées en divers points sur le golfe d'Aldramyt.

Six canons de campagne modernes ont été détruits près du fort B, ce qui porte à quarante le nombre des pièces turques mises hors d'usage.

Les cuirassés français ont bombardé le fort de Boulaïr, ils ont démolit le pont du Kavak.

Les Effets du Bombardement

Une dépêche de Salonique décrivant les effets du bombardement par les canons de la flotte de la *Queen-Elizabeth* donne une idée de la puissance de l'escadre franco-anglaise approchant de plus en plus de Constantinople.

« Chaque obus, dit ce télégramme, faisait sauter des milliers de tonnes de roc, si bien que les Turcs, voyant leurs forts et leurs batteries totalement détruits, abandonnaient leurs défenses, complètement démoralisés. »

Les nouveaux superdreadnoughts anglais

Le *Queen-Elizabeth*, qui prit part au bombardement des Dardanelles, est le plus puissant cuirassé existant actuellement, est le premier superdreadnought d'une série de 5; les 4 autres vaisseaux du même type sont: le *Warspite*, le *Valiant*, le *Barham* et le *Malaya*, qui sont sur le point d'entrer dans la flotte. Tous ces bâtiments ont un déplacement de 27,500 tonnes et un armement de 8 canons de 15 pouces (375 millimètres), qui peuvent lancer à 12 milles et plus (de 18 à 20 kilomètres) des projectiles d'un poids de près d'une tonne.

Cinq autres cuirassés de la classe du *Royal-Sovereign*, qui vont être ajoutés à ces forces navales, porteront aussi des canons de 15 pouces; leur déplacement n'est inférieur que de 2,000 tonnes à celui des cuirassés de la classe du *Queen-Elizabeth*.

Les Pertes des Turcs sont grandes

Le correspondant du *Daily News* à Athènes télégraphie: Jeudi, dix navires de guerre alliés prirent part au bombardement des Dardanelles, conduit à la fois du golfe de Sardes et de l'intérieur des détroits.

Il est bien exact qu'il ne reste plus à réduire que deux forts principaux. Les pertes des Turcs sont grandes.

On a découvert des piles énormes de cadavres brûlés par l'ennemi avant sa retraite. Parmi les corps se trouvaient plusieurs Allemands.

Aveux allemands

Une dépêche adressée de Constantinople à la *National Zeitung* reconnaît que plusieurs des forts de la côte européenne des Dardanelles ont été extrêmement éprouvés par le feu des cuirassés.

« Les navires anglais, dit le correspondant du journal allemand, ont ouvert le feu à une telle distance que les canons turcs n'ont pu répondre efficacement, et les forts ont été criblés de tant de projectiles qu'en quelques heures les cuirassés avaient atteint le but désiré. »

Il sera impossible, du reste, à la flotte franco-anglaise de se porter plus avant dans le détroit, en raison de l'existence des fortifications et d'une chaîne très forte de mines, d'autre part, une attaque par terre ne dépasserait pas aux Turcs, car ceux-ci ont assemblé une forte armée composée de leurs meilleures troupes. »

Le Succès des Opérations contre la Turquie

Un télégramme de Genève à l'*Information* que suivant un radiotélégramme de Berlin, le major Morant écrit dans le *Berliner Tageblatt* que le succès des opérations des alliés contre les Dardanelles lui paraît maintenant plus probable.

Le *Daily Mail* publie une dépêche de La Haye d'après laquelle les journaux autrichiens et allemands reconnaissent que la chute de Constantinople n'est qu'une question de temps.

Les journaux allemands demandent instamment à l'Autriche de négocier avec l'Italie au sujet du Trentin.

L'Autriche s'inquiète

La *Neue Freie Presse* envisage avec pessimisme le bombardement des Dardanelles, qui, dit-elle, annonce la rupture de l'équilibre méditerranéen et la perte de l'indépendance des puissances méditerranéennes au profit de la Triple-Entente. Cet événement, ajoute ce journal, est le plus grave de cette guerre.

La Flotte autrichienne

On assure que la flotte autrichienne se livre à d'actives opérations. Elle croise, en ce moment, entre le golfe de Trieste et le canal d'Ortranto. Elle se compose de 4 dreadnoughts, 3 croiseurs et 12 sous-marins.

Le Kaiser à Constantinople

D'après les journaux de l'Asie Mineure, Hadji Mohammed Ghilbiom, c'est le nom que les Turcs donnent au Kaiser — est parti il y a huit jours de Berlin pour Constantinople, où il logera dans le palais du sultan.

Situation grave à Constantinople

On mande au *Daily Telegraph* que, d'après les voyageurs venant de Constantinople, la situation dans la capitale turque est critique. Un certain nombre de ministres désirent la paix, dans la crainte d'une révolution que peut faire prévoir la surexcitation de l'opinion publique.

La Fuite du Sultan (?)

On télégraphie d'Athènes au *Daily Telegraph*: Le bruit court ici que le sultan a déjà quitté Constantinople.

La panique règne parmi les Jeunes-Turcs, dont les chefs se préparent à partir avant que la situation devienne trop dangereuse pour eux.

Les classes inférieures de la population de Stamboul sont très agitées.

Le Sous-Secrétariat de la Marine marchande

Le rétablissement du sous-secrétariat d'Etat de la marine marchande semble décidé.

Seule L'HERMITINE Guérit les Plaies, Maux de Jambes, Dartres, Brûlures, supprime les Démangeaisons.

THÉÂTRES & CONCERTS

Grand-Théâtre CONCERT ANGLAIS Voici les noms des artistes qui prendront part ce soir au concert au Grand-Théâtre...

LA MARSEILLAISE

Le succès de la pièce patriotique de MM. André Mancel-Ferrivier et Alexandre Georges se continue au delà des plus optimistes prévisions.

Communications Diverses

Avis aux Automobilistes MM. les automobilistes sont informés que l'arrêté en date du 12 février 1910, portant interdiction de l'usage des phares sur le territoire de la ville du Havre...

CHRONIQUE RÉGIONALE

Sanvic Allocations aux Familles nombreuses. Les bons d'allocations sont à la disposition des familles bénéficiaires de la loi d'assistance aux familles nombreuses.

Bulletin des Sociétés

Reiniers Français (L.E.N.). - Dimanche 7 mars, sortie en auto. Départ à 8 h. 30 du matin, place Thiers. Equipement complet, sec, bâton.

Société de Secours Mutuels des Employés d'Entrepôt, Livraisons et Similaires. Réunion générale dimanche 7 mars, de dix heures à midi, hôtel de Ville, salle II.

Gulletin des Sports

Grande Fête Sportive Au profit des Réfugiés belges et du Nord Terrain du H. A. C. à Saucel, à 3 heures.

Football Association

Havre-Athletic-Club - Les équipes du HAVRÉ joueront demain sur les terrains suivants: Equipe 1: 3 heures, à Sanvic; Equipe 2: 3 heures, à Sanvic; Equipe 3: 3 heures, à Bouville; Equipe 4: 3 heures, au bois; Equipe 5: 3 heures, terrain ASH, au bois.

Association Sportive Havraise

Association Sportive Fraternelle Bellenquer. Coupe Wilson. - 1^{re} équipe contre P. L. G. C. (4), rendez-vous à la porte principale du Bois, à deux heures. Prière d'être exact.

Sanvic

Accident de culture. - Jeudi dernier, vers neuf heures et demi, ce soir, une voiture conduite par M. Auguste Lemaître, agriculteur du hameau de Reauté, à Montivilliers, qui se trouvait accompagné de M. Henri Pesson, agriculteur au même lieu, venait d'Épouville et avait à franchir les bords de la route de Montivilliers.

Montivilliers

des apparences et de l'audacieuse résolution que j'ai prise. C'est que, voyez-vous, Paul, j'aime profondément mon cher père, malgré ses défauts et ses erreurs.

Harfleur Où est passé le bijou? - Mardi dernier, vers 18 h. 30, Mme Martin, habitante, 28, rue Carnot, recevait une visite de son mari, qui lui apportait un bijou dérobé pour servir de tuteur pour lequel on lui remit un billet de cinquante francs en paiement.

Saint-Romain-de-Colbois

Promotion. - Nous relevons au Journal officiel du 1^{er} mars, la nomination de M. Charles Boudier, admissible à l'École Polytechnique à la suite du concours de 1914, comme sous-lieutenant avec affectation au 6^e régiment d'artillerie.

Lillebonne

Distribution Extraordinaire de Pain et de Viande. - Jeudi, à 11 h. 1/2, il sera fait aux indigents une distribution de pain et de viande en mémoire de feu M. Michel.

Bénévoles

Le Vin Lorrain, pas redoublé (Ch. Senoz). - Les Chevaliers de l'Argonne, fanfaise (Meurgues). - Hymne russe. - Sortie de l'Argonne, fanfaise (Coquelet). - La Brubrunn, hymne belge (G. Depicq). - Les Cadets de Brabant, pas redoublé (Turine). - La Marseillaise (Rouget de Lisle).

Fécamp

Inspection. - Le général de division Lallemand, du 1^{er} corps, est venu mercredi après-midi, inspecter les troupes du centre d'instruction de la 1^{re} division d'armée belge, canonniers à Fécamp et commandés par le lieutenant-colonel Gedts.

ÉTAT CIVIL DU HAVRE

NAISSANCES Du 5 mars. - Jean LACORNE, rue Voltaire, 4; Céline GUILLOU, rue de Turcotte, 25; Théophile LE QUÈRE, rue d'Alsace, 11; Pierre WEININGER, rue Joseph-Morlet, 40; Gustave MILLET, rue Demidoff, 61; Marcel BOUGNON, rue Régisard, 41; Augustine SAOUHNY, rue Massillon, 76; Georges MONFORT, rue Bard, 8; Jacques LE BRUN, rue des Vieux, 35; Simone GILSARD, rue de la paix, 29.

DECES

Du 5 mars. - GABRIÈLE PENISSON, 9 ans, rue Henri-IV, 3; François LE FOLL, 74 ans, journaliste, rue Dumont-d'Urville, 3; Raymond DUE, 2 ans, rue François-Mazeline, 40; François MILIGE, 56 ans, bouanger, rue de Saint-Quentin, 53; Alexandre PETIT, 28 ans, employé au gaz, rue Henri-IV, 3; Jacques DUMENIL, 3 mois, rue Gustave-Flaubert, 22; Marie GILLES, veuve PETIT, 77 ans, sans profession, rue Foubert, 45; Aline TRUFFIER, épouse MASSOT, 72 ans, sans profession, rue du Docteur-Lecadre, 4.

Madame Adèle MASSOT née TRUFFIER. - On se réunira au domicile mortuaire, rue du Docteur-Lecadre, 4, à 9 heures du soir.

MILITAIRE

Erretout du 4 couant. - Lire: Charles PESTEL, 28 ans, canonnier auxiliaire, domicilié à Yerville, hôpital n° 8, au lieu de Charles DU-BOIS.

Spécialité de Deuil

A L'ORPHELIN. 13-15, rue Thiers Deuil complet en 15 heures Sur demande, nous venons en tout port à nous à domicile. TÉLÉPHONE 83

BIJOUX DEUIL

LELEU, 40, rue Voltaire, Télép. 44.01

Mort au Champ d'Honneur

Monsieur Albert-Eugène LEBAS Soldat au 7^e Chasseurs. - Vous êtes priés d'assister au service qui sera célébré mardi prochain 9 mars, à 10 heures du matin, en l'église d'Éciville-sur-Mer, pour le repos de l'âme de

Jacques-Marie-Albert DUMESNIL

Vous êtes priés de vouloir bien assister au service et inhumation de

Madame Adèle MASSOT

décédée le 4 courant 1914, à 9 heures du soir, dans sa 72^e année, munie des Sacraments de l'Église.

Monsieur Paul MERIEU

décédé le 5 mars, dans sa 51^e année, munie des Sacraments de l'Église.

M. et Mme Raimond LALOUELLE et leurs Enfants. - On se réunira au domicile mortuaire, rue d'Oran, 41.

Madame Veuve Auguste LALOUELLE

décédée le 4 mars 1915, à onze heures et demie du soir, dans sa 74^e année.

Madame Veuve Ernest VALLIN

décédée le 4 mars 1915, à 7 heures du soir, à l'âge de 59 ans, munie des sacrements de l'Église.

Monsieur François-Gustave MILICE

décédé le 4 courant, à 5 h. 30 du soir, et dont les obsèques auront lieu le dimanche 7 courant, à 1 h. 30 du soir, en l'église Saint-Vincent-de-Paul, sa paroisse.

Monsieur François-Gustave MILICE

décédé le 4 courant, à 5 h. 30 du soir, et dont les obsèques auront lieu le dimanche 7 courant, à 1 h. 30 du soir, en l'église Saint-Quentin.

Monsieur Edouard-Emile-Victor-Marie LEMAISTRE

décédé le 4 mars 1915, à 8 heures du soir, dans sa 19^e année, munie des Sacraments de l'Église.

Monsieur Victor LEMAISTRE

décédé le 5 mars, dans sa 51^e année, munie des Sacraments de l'Église.

Madame Claris PAILLETTE

décédée le 4 courant, à 5 heures du soir, et dont les obsèques auront lieu le dimanche 7 courant, à 1 h. 30 du soir, en l'église Saint-Martin-du-Ménard, sa paroisse.

Association Mutuelle des Employés, Ouvriers et Ouvrières des Établissements Dunstons Frères, au Havre. Les membres du Conseil d'Administration de l'Association ont le plaisir de vous faire part de la perte cruelle qu'ils viennent d'éprouver en la personne de

Monsieur François-Marie LEFOLL

décédé le 4 mars courant, dans sa 74^e année.

Madame Pierre TOUMINE

décédée le 4 mars 1915, à onze heures et demie du soir, dans sa 74^e année.

Madame Veuve Jules MERVILLE

décédée le 4 courant, à 5 h. 30 du soir, et dont les obsèques auront lieu le dimanche 7 courant, à 1 h. 30 du soir, en l'église Saint-Quentin.

Monsieur Edouard-Emile-Victor-Marie LEMAISTRE

décédé le 4 mars 1915, à 8 heures du soir, dans sa 19^e année, munie des Sacraments de l'Église.

Madame Claris PAILLETTE

décédée le 4 courant, à 5 heures du soir, et dont les obsèques auront lieu le dimanche 7 courant, à 1 h. 30 du soir, en l'église Saint-Martin-du-Ménard, sa paroisse.

Madame Claris PAILLETTE

décédée le 4 courant, à 5 heures du soir, et dont les obsèques auront lieu le dimanche 7 courant, à 1 h. 30 du soir, en l'église Saint-Quentin.

Madame Claris PAILLETTE

décédée le 4 courant, à 5 heures du soir, et dont les obsèques auront lieu le dimanche 7 courant, à 1 h. 30 du soir, en l'église Saint-Quentin.

La Reine des Montagnes PAR Henri GERMAIN PREMIÈRE PARTIE

Paul conduisit ensuite sa mère et sa fiancée vers le bureau des postes et télégraphiques, d'où Geneviève expédia cette dépêche lacoulique: « M. de Montlouis, château de Gonfreville-l'Orcher, près Harfleur. »

— On dirait M. de Montlouis ! s'écria l'officier de marine, stupéfait. — Oui, Paul, oui, c'est lui, c'est mon père ! Fenez, le voilà maintenant à Pex-trantémie de la jetée ! il me menace encore. Ah ! mon pauvre papa... mon cher père... Pardonn... pardon...

— Je ne sais, mon amie. Allons voir, si vous le voulez, cela vous distraira peut-être de vos tristes pensées. En disant cela, l'officier de marine entraîna la jeune fille vers l'arrière du paquebot, près de la passerelle du capitaine.

— Et la sœur ! cria une voix gouailleuse. Tout en s'exclamant à pleins poumons, la brave insulaire tenait la tête levée vers la passerelle. Elle dardait un regard fulgurant sur l'officier narquois au travers des lunettes rondes qui surmontaient son nez aux dimensions exagérées.

— Oh ! non, Paul, se récria vivement la jeune fille, je ne regrette rien ! — Sans cela, il eût été temps encore de retourner au château de Montlouis. — Non, non, pas cela. Mais j'aurais voulu rassurer mon père, lui faire savoir que j'existe !

Compagnie Normande de Navigation à Vapeur

Table with columns: MARS, HAVRE, HONFLEUR. Rows: Samedi, Dimanche, Lundi.

Table with columns: MARS, HAVRE, TROUVILLE. Rows: Samedi, Dimanche, Lundi.

Table with columns: MARS, HAVRE, CAREN. Rows: Samedi, Dimanche, Lundi.

Pour TROUVILLE, les heures précédées d'un astérisque (*) indiquent les départs pour ou de la Jetée-Française.

NOUVELLES MARITIMES

Le st. fr. Ville-de-Bordeaux, ven. de Cardiff, est arr. à Paillicq le 28 fév.

Table with columns: MARS, HAVRE, CAREN. Rows: Samedi, Dimanche, Lundi.

Port du Havre

Table with columns: MARS, Navires Entrés, ven. de. Rows: St. fr. Ville-de-Caen, Glouet, etc.

MARCHÉS AUX BESTIAUX

VILLE DU HAVRE

MARCHÉ AUX BESTIAUX DU VENDREDI

5 MARS 1945

Table with columns: ESPÈCES, AMÉNÉS, VENDUS, PRIX DU KILOG. Rows: Bœufs, Vaches, etc.

PRIX MOYENS DES CATEGORIES

Table with columns: Bœufs, Mouton, etc. Rows: Bœufs, Mouton, etc.

ON DEMANDE

Porteur de Journaux

Références exigées

BONS APPOINTEMENTS

S'adresser au Bureau du Journal

LA FEMME DE MONSIEUR LE DUC

PAR Constant GUÉROULT

DEUXIÈME PARTIE

Les Revanches

C'est vrai, dit le père Jean, ce pauvre jeune homme ! on ne peut pas le laisser sur le pavé ; mais il est dans un tel état qu'il faut se mettre à quatre pour l'emporter.

AVIS DIVERS

AVIS aux Bénévoles militaires, aux Porteurs de l'Armée, etc.

ON DEMANDE A EMPLOYER (Place stable, bien rémunérée)

UN BLESSÉ militaire, réformé pour blessures aux membres inférieurs, mais pouvant cependant marcher et muni de plusieurs sévères références.

UN MONSIEUR 35 ans, exempt de service militaire, demande à représenter une Maison de Cafés.

ON DEMANDE DE SUITE 1 Ouvrier Charpentier. 1 Ouvrier plombier. Et de bons Ouvriers Maçons.

ON DEMANDE UN PATISSIER 124, rue de Normandie

ON DEMANDE UN GARÇON D'ENTREPOT Prendre l'adresse au bureau du journal.

ON DEMANDE CONTREMAITRE Charpentier et Menuisier pour construire des Baraquements.

ON DEMANDE OUVRIER COIFFEUR 100 fr par mois, logé, nourri. Très pressé.

COIFFEUR Un JEUNE HOMME sachant bien raser. Le patron faisant les têtes de cheveux et taites de barbes.

ON DEMANDE des Jeunes GENS pour lavage et étiquetage des bouteilles.

ON DEMANDE UN JEUNE HOMME de 16 ans pour travail d'entrepôt.

ON DEMANDE un Ouvrier BOULANGER comme Second Bons Appointements

MAISON IMPORTANTE EN CAFES DEMANDE pour le magasin, JEUNE HOMME de 15 à 18 ans, au courant.

ON DEMANDE pour Hôtel, très pressé, un CHASSEUR et une Pigeonneuse.

SELLIERS-BOURRELIERS sont demandés pour travail atelier ou domicile.

MAISON DE CAFES DEMANDE de suite, un Jeune Homme de 14 ans environ, présenté par ses parents.

POUR LA MODE ET LES FOURNITURES ON DEMANDE bonne Vendeuse au courant de l'article.

ON DEMANDE une OUVRIÈRE COUFURIÈRE et à acheter LIT D'ENFANT d'occasion.

MAISON DE COMMERCE DEMANDE Demoiselle pour service de bureau au commerce.

MAISON DE CHEMISERIE ET TISSUS DEMANDE Jeune Apprenti de suite, muni de bonnes références.

ON DEMANDE une Forte Bonne sachant soigner des Enfants.

LA TOUX Quelle que soit son origine est TOUJOURS INSTANTANÉMENT SOULAGÉE par l'emploi des PASTILLES VALDA

Buvons les BONS CIDRES de la Cidrerie Havraise 137, Bd Amiral Mouchez

"AUX AMATEURS" Un lot important de CAMOMILLE de FRANCE extra

A VENDRE UNE JUMENT Prendre l'adresse au bureau du journal.

A VENDRE Cheval 4 mètres 85. Une Charrette anglaise

ON DEMANDE à louer ou à acheter MOTEUR ESSENCE ET DYNAMO 5 à 10 HP

On demande à acheter CAMION LÉGER Adresser offres au bureau du journal.

CABANE DE PLAGE à Acheter ON DEMANDE CABANE DE PLAGE

CHAMBRE A COUCHER Noyer frisé Comprendant : Armoire grande largeur (2 portes), glaces bisautées, enlèvement démontable.

EAU PURGATIVE FRANÇAISE "EAU de la ROCA" La Reine des eaux purgatives

Son Képi La plus jolie broche souvenir, métal viell argent ou métal doré.

La Pharmacie-Droguerie AU PILON D'OR Vend et vendra toujours le Meilleur Marché

VOTRE INTÉRÊT est d'acheter votre EAU DE COLOGNE Aux Caves Phénix

PHUM PHÉNIX PHÉNIX DES RHUMS Scotch Whisky "King George IV"

AUTO-GARAGE CAPLET MARGARINE "La PRIMROSE"

AVIS AUX MILITAIRES LEÇONS SPÉCIALES pour BREVET DE CHAUFFEURS

LAINES MERCERIE 2, 3, 4 bouts. LOTS COULONNIÈRE, Laines filées, NIMES (Gard).

Garage Caplet Rue Duguay-Trouin 137. Imprimerie du Journal Le Havre

Ne vous Grattez plus !! Plus de Boutons - Plus de Démangeaisons GUERISON ASSURÉE de toutes les Maladies de la peau

BULLETIN des HALLES Table with columns: COMMUNES, DATES, BLÉS, PAIN, SEIGLE, ORGE, AVOINE, etc.

NOTE - Les prix du Blé s'entendent par 100 kilos à Montivillers, Saint-Romains, Lillebonne, Gonzeville, etc.

C'est vrai, dit Mme Alfred. — Ce travail, qui est-ce qui l'a fait faire ? — Le mari. — Le mari qui est revenu dans la nuit ? — Et qu'on n'attendait que le lendemain.

dans quelque sombre et effroyable cataclysme. — Alors, ne pouvant plus se soutenir, même en s'accrochant au balcon, se sentant fléchir sur ses jambes, qu'elle ne sentait plus, comme si la vie l'abandonnait, elle s'accrocha de ses doigts aux arabesques de fer ; puis, s'affaissant toujours de plus en plus, finit par tomber à genoux sur la pierre.